## PIEDALLOUES-LA NOUE THOU THOU THE CONTROL OF THE PIEDE TO THE PIEDE THE PIED

## Les années Franco: conférence et documentaire poignants



Les enfants et petits-enfants de réfugiés espagnols se sont retrouvés, samedi après-midi, à la maison de quartier des Piedalloues-La Noue pour se replonger, l'espace d'une conférence et d'un documentaire, dans

la guerre d'Espagne.

La dictature conduite par Franco dura de 1939 (fin de la guerre civile) à 1977 (dissolution des institutions franquistes durant le processus de transition démocratique).

En Espagne, comme en France, simples citoyens et descendants d'exilés espagnols veulent secouer le « pacte de l'oubli » qui couvre les atrocités commises sous le régime franquiste. Tout raconter pour qu'il y ait la paix et la réconciliation. C'est la mission que s'est donnée l'association départementale de l'Yonne Mémoire histoire des républicains espagnols (MHRE), présidée par Manuel Sanz.

La terreur organisée en zone conquise, les exécutions, les fosses, les persécutions contre les républicains libérés, sans oublier les enfants volés.

Yvan Larroy a abordé tous ces sujets, documents à l'appui, avec passion et beaucoup d'émotion. Les sévices et crimes de Franco, de 1936 à 1975, ont réveillé dans l'assistance des souvenirs à la limite de l'insupportable pour certains.

Témoignages des descendants de la guerre d'Espagne, le documentaire tourné en 2010, 70 ans de silence, présenté par Émile Navarro, Ramon Juste et Jean Huebra en grands témoins, est criant de vérité. Émile Navarro y révèle l'histoire de sa propre famille. Mais 70 ans n'ont pas suffi pour évacuer le traumatisme. Aujourd'hui, les petits-enfants veulent connaître cette page d'histoire.

A. L